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I. 自上次會議後發出的資料文件 

 

 委員察悉自上次會議後並無發出資料文件。 
 
 
II. 食物及衞生局局長就行政長官 2021 年施政報告

作出簡報 
(立法會 CB(2)1530/20-21(01)號文件、行政長官
2021 年施政報告、施政報告附篇及擬提交予
第七屆立法會的立法建議，以及北部都會區發展

策略報告書) 
 

2. 食物及衞生局局長 ("食衞局局長 ")向委員
簡介行政長官 2021 年施政報告所載與食物及衞生局
政策範疇相關的漁農業發展、環境衞生、食物安全和

動物福利政策措施，詳情載述於政府當局提交的文件

(立法會 CB(2)1530/20-21(01)號文件)。 
 
公眾街市的管理 
 
3. 副主席認為，政府當局應加快興建新公眾街

市。食衞局局長表示，食物環境衞生署 ("食環署 ")
正推展 7 個處於不同規劃階段的新街市項目。由於興
建永久街市需時，如有切實需要，政府會考慮在適當

地點設立臨時街市，以服務當區居民。同時，食環署

亦正透過街市現代化計劃，就某些選定街市的全面翻

新工程建議進行準備和諮詢工作。該署亦會分階段為

其他公眾街市進行小型翻新或改善工程項目。 
 
4. 容海恩議員察悉，大圍街市在完成加裝空調

系統後已於 2020 年 10 月重開。然而，不少街巿租戶
投訴空調系統製冷量有限及不足，該系統並因此不時

發生故障。她詢問政府當局會採取甚麼補救行動，以

改善空調系統的功能和可靠性。   
 
5. 食物環境衞生署署長 ("食環署署長 ")回應時
表示，食環署一直密切監察大圍街市重開後的運作情

況。根據建築署的紀錄，街巿重開後曾出現 3 次冷氣
供應短暫停止的情況。當中兩次源於個別零件故障。

另一次故障發生當日，街市上蓋的住宅曾進行消防系
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統測試。相信在該住宅進行消防系統測試時，街市的

空調系統被錯誤關掉，以致影響街市的空調供應。因

應租戶就空調供應不足向食環署反映的意見，食環署

已要求承辦商全面檢視冷氣系統，以及調校風量。

此外，建築署會進行改善工程，在街巿 4 個入口安裝
兩層風閘及調整入口高度，以阻隔外間的熱空氣。 
 
與環境衞生相關的事宜 
 
防治鼠患 
 
6. 郭偉强議員表示，他接獲市民投訴各區住宅

範圍的鼠患問題日趨嚴重(例如北角皇都戲院附近某些
建築物)。他認為政府當局須落實更具成效的防治鼠患
措施。 
 
7. 食環署署長強調，食環署會繼續以多管齊下

的策略遏止本港鼠患，包括加強滅鼠行動、改善環境

衞生及在進行宣傳教育後加強執法。除了例行滅鼠工

作外，食環署每年會舉辦共 4 輪全港滅鼠運動和目標
小區滅鼠行動(每輪持續約 8 至 10 星期)。相關部門會
保持警惕，聯手在負責場所落實有效防治鼠患措施。

例如，房屋署及食環署已於 2020 年 12 月成立由副署
長共同領導的工作小組，以制訂及落實詳述於政府當

局文件第 11段，針對公共租住屋邨的各項防治鼠患措
施。食環署署長補充，食環署亦已利用熱能探測攝錄

機偵察老鼠活動及計劃針對性行動。熱能探測攝錄機

收集的數據，亦能用作比較滅鼠工作前後的老鼠活

動，從而量化及評估滅鼠行動的成效。在對上一輪的

目標小區滅鼠行動中，某些地點在行動前後的鼠患參

考指數下跌了超過 60%。 
 
公廁的管理 
 
8. 田北辰議員讚揚食環署近年致力翻新公廁，

以及研究利用科技改善公廁的衞生水平與服務水平。

然而，他關注到，食環署及相關部門有時需要長時間

才完成公廁設施維修工程(例如需用上兩至三個星期維
修荃灣香車街公廁的沖廁水供應系統)。田議員建議，
食環署如有就公廁維修工程的完成時間訂定服務承

諾，應在維修時在公廁張貼告示，告知使用者有關的
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服務承諾及完成維修工程的目標日期，亦可設立熱線

處理有關工程延誤的查詢。 
 
9. 食衞局局長表示察悉田北辰議員的建議。

食環署會分階段推動公廁翻新或優化工程項目。

食環署署長補充，為提升公廁維修工程的效率，

食環署、建築署及機電工程署 ("機電署")已合作研發
流動應用程式"小型工程定單記錄系統"，食環署可透
過該系統向建築署及機電署提出維修要求，並監察維

修工程進度。自 2020年 3月起，食環署已將流動應用
程式推展至所有分區使用。截至 2021年 7月，食環署
透過該系統已分別向建築署及機電署提出約 18 000 宗
及 6 500 宗公廁維修要求，當中 95%及 98%的要求是
在發現設施損壞當日或翌日提出。建築署就接獲的維

修要求中， 99.9%於目標時間內完成維修工程，而
機電署亦在 3 日內完成 97%的維修要求的維修工程。
食環署會積極研究使用科技，改善公廁衞生與提升服

務質素。    
 
漁農業發展 
 
10. 梁志祥議員關注到，申請農業持續發展基金

及漁業持續發展基金財政支援的程序繁複；而據他了

解，不少漁民及農民在撰寫基金計劃書及填寫資助申

請時遇到困難。食衞局局長回應時表示，漁農自然護

理署 ("漁護署")會幫助漁農業界採用先進技術，以及
運用基金款項支援有助業界持續發展的項目。漁護署

會監察基金運作及推出適當措施提升基金的效率。 
 
11. 主席及梁志祥議員察悉，為利便構建行政長

官 2021年施政報告建議的北部都會區，當局建議收回
尖鼻咀、南生圍、豐樂圍、大生圍、三寶樹、蠔殼圍

及沙嶺/南坑一帶地方的私人濕地和魚塘，以作更有

效益的管理及用途。政府將於收回的私人濕地和魚塘

及相鄰的政府土地，設立多功能濕地保育公園。他們

關注到，收回新界北部的魚塘及私人土地，或會影響

漁民及當地小型企業或工廠經營者的生計。 
 
12. 食衞局局長回應時表示，環境局會監督相關

政策和實際操作，漁護署則會與漁民保持緊密聯絡，

以了解漁民的需要及與相關部門研究漁業可持續發展
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方案。漁農自然護理署署長 ("漁護署署長 ")表示，
當政府就北部都會區的發展保育計劃諮詢漁護署時，

漁護署曾表示應向漁民提供機會和支援，讓他們在收

回魚塘及濕地後轉型至可持續發展的運作。漁護署會

就此與漁業界保持緊密聯絡。現時，不少魚塘由私人

擁有，政府會收回這些魚塘，以作更有效益的管理。

政府會制訂魚塘及濕地的全面發展計劃，研究可持續

的運作方案，並可參考農業園的管理模式。當局可適

當考慮提供較長期的魚塘租約，以鼓勵漁民投資。 
 
13. 容海恩議員表示，不少漁農民表示憂慮新界

北部用地改造計劃對其業務運作的影響。依她之見，

在轉型至其他可持續作業方面有困難的漁民和農民，

應獲准繼續從事傳統農業及養魚業活動。另一方面，

政府當局應提供誘因鼓勵更多人 (尤其是年輕一代 )加
入漁農業，以及把握新發展計劃帶來的機會，包括參

與並和內地合作發展大灣區深海網箱養殖。食衞局

局長回應時表示，漁護署會繼續支持漁農業可持續發

展，以及協助業界把握新機遇。 
 
14. 主席認為，現時的漁農業政策未能與時並

進。他對構建北部都會區表示支持，但憂慮到部分地

主在政府當局宣布收地計劃後，或會終止租約及強迫

租戶遷出，以獲取更高賠償。受影響農戶、漁民及

禽畜農場經營者將要另覓適當農地/用地繼續經營，

可能得不到任何賠償或特惠津貼。主席認為，漁護署

應考慮(a)在發展局下設立登記制度，遠在收地進行前
便為受影響農戶、漁民及禽畜農場經營者登記賠償/

特惠津貼；(b)協助農戶、漁民及禽畜農場經營者恢復
營運；及(c)透過現有貸款基金向他們提供財政支援。  
 
15. 主席進一步詢問，政府當局會否考慮將農業

園第二期部分範圍指定作禽畜業發展，或用以遷置受

用地改造項目影響的禽畜農場。他建議政府當局應考

慮增加禽畜農場的飼養量，以增加本地供應。    
 
16. 漁護署署長回應時表示，漁護署正與禽畜業

研究新措施 (例如興建多層樓宇用作飼養禽畜 )，協助
農戶重置受用地改造項目影響的禽畜農場，並加強禽

畜農場的生物保安及廢物處理設施。農業園是為從事

商業農作物種植的農戶而設。在同一時段內受用地改
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造項目影響的農戶，可優先申請租用農業園內的農

地。農業園第二期仍在規劃中，政府當局須研究在園

內設置禽畜農場的做法是否可行。 
 
有關管理動物的事宜 
 
野豬造成的滋擾 
 
17. 主 席 、 張 宇 人 議 員 、 郭 偉 强 議 員 、

葛珮帆議員及容海恩議員關注到，近年野豬常在市區

及農場出沒，造成滋擾與環境衞生問題，而一旦野豬

闖入住宅區及農場，亦會威脅到市民的人身安全及財

產。他們詢問，漁護署有何措施解決野豬造成的各種

問題。容議員認為，漁護署應提供建議，告知市民遇

到野豬時應如何反應。 
 
18. 漁護署署長表示，漁護署已透過 2017年年底
推出的野豬捕捉及避孕/搬遷計劃，把造成滋擾的野

豬搬遷到遠離民居的偏遠郊區，以即時緩解市民受到

的滋擾。為控制野豬數目，漁護署已在可行情況下，

為捕獲的野豬注射避孕疫苗或進行絕育。鑒於在過去

數年，野豬在市區造成的滋擾增加，漁護署已檢視現

行管理野豬的策略。為保障市民安全，漁護署現正

評估有否需要捕捉習慣在市區遊蕩或在公眾地方 /

住宅區覓食的野豬，並進行人道處理。漁護署在實施

新措施前，會諮詢相關諮詢組織及動物福利團體。

張宇人議員認為，對於解決野豬造成的滋擾，漁護署

亦應就擬議未來路向諮詢相關區議會及當區居民。 
 
19. 漁護署署長補充，為跟進一宗野豬感染非洲

豬瘟的個案，漁護署已巡查約 40個養豬場，並建議養
豬場東主採取預防野豬闖入的措施。如有需要，

漁護署會捕捉及人道處理闖入養豬場的野豬。 
 
20. 郭偉强議員認為，漁護署應加大力度控制本

港的野豬數目。他詢問，漁護署有否評估野豬數目日

增，對生態環境有何影響。漁護署署長回應時表示，

漁護署並無就此進行研究。漁護署自 2017年起透過野
豬管理計劃實施各項措施，已解決或暫時解決 92個野
豬滋擾黑點中約 60%黑點的滋擾問題。漁護署會繼續
跟進其餘的黑點。根據漁護署的調查，近年野豬造成
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滋擾的個案上升，主要因為市民餵飼及戶外垃圾處理

不當。漁護署一直有舉辦教育活動，向公眾推廣切勿

餵飼野生動物的信息。 
 
21. 主席建議，政府當局應考慮加強針對非法

餵飼野生動物的執法行動，並提高罰則，以增加阻嚇

力。漁護署署長回應時表示，政府當局會考慮此項

建議。   
 
22. 葛珮帆議員詢問，因應一位婆婆最近在白加道

被野豬襲擊以致嚴重受傷的事件，漁護署有何跟進行

動。漁護署署長表示，漁護署為管理野豬而成立的專

責隊伍一直在尋找涉事野豬。當局若發現該隻野豬，

將根據現行指引予以人道處理。 
 
促進動物福利 
 
23. 葛珮帆議員詢問，政府當局何時會就《防止

殘酷對待動物條例》(第 169 章)提出法例修訂，以促
進動物福利。她關注到修訂法案會否規管 "放生活
動"。 
 
24. 食衞局局長回應時表示，政府當局現正加快

草擬法例修訂，並計劃在 2022年上半年向事務委員會
簡介擬議修訂。漁護署署長表示，政府當局提出的建

議，會包括明確指出將動物放到不合適的環境中，以

致動物受到痛苦，是殘酷對待動物的行為。 
 
殯葬政策 
 
25. 副主席關注到，近年綠色殯葬個案佔死亡總

人數的百分比只輕微上升。他建議政府當局改善"無盡
思念"專題網站(www.memorial.gov.hk)的設計，利便
使用者為逝去的摯愛先人設立個人化紀念網頁。該紀

念網站應提供多個不同主題的版面設計和範本，以供

選擇。 
 
26. 食衞局局長回應時表示，截至 2021年 8月，
綠色殯葬個案數目佔有關年度死亡總人數的 15.7%。
政府當局會繼續提供綠色殯葬設施、提升綠色殯葬服

http://www.memorial.gov.hk/
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務的質素和效率，以及加強宣傳工作，鼓勵市民選用

綠色殯葬。 
 
27. 副主席察悉，行政長官在 2021年施政報告記
者會上表示，考慮到北部都會區的發展，政府會擱置

在沙嶺墳場興建火葬場及殯儀館的計劃，以盡量減少

對附近環境的影響。他歡迎有關決定，並詢問政府當

局有否物色另一幅用地興建相關設施。 
 
28. 食衞局局長確認，政府只會在沙嶺墳場興建

約有 20萬個龕位的骨灰安置所。食環署會研究在其他
地點提供火葬場及相關設施的可行性。 
 
 
III. 其他事項 
 
向立法會提交的事務委員會工作報告 
 
29. 由於是次會議是 2020-2021 年度立法會會期
及第六屆立法會會期的最後一次事務委員會會議，

主席藉此機會向事務委員會委員、政府當局及立法會

秘書處致謝，感謝他們對事務委員會工作的支持

及貢獻。他會就此匯報事務委員會於 2020-2021 年度
立法會會期內的工作。 
 
30. 議事完畢，會議於下午 3時 45分結束。 
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